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电脑屏幕上，红色绿色黄色的项目清
单，提示着今天的工单进程，哪些是需要紧
急处理的，哪些是需要这两天抓紧备货的；
生产线上，机械臂灵活地挥舞翻转，屏幕上
记录产品信息的数字不断跳动；仓库内，轻
触屏幕，仓储状况一目了然，智慧仓储可以
实现24小时不间断地拣货、发运……

哪怕是在一间小小的社区便利店，店员
只需将蔬果放在称重台上，不仅能够显示商
品数量，还能自动识别商品品类，扫码完成
收付款，高效便捷。

新一轮科技革命和产业变革蓬勃发展，
数字经济和实体经济加速融合，新场景新应
用不断涌现，越来越多的传统产业将数字技
术嵌入生产和生活场景中，带来提质增效的
深刻变革。

今年的政府工作报告中，“大力发展数
字经济”“加快传统产业和中小企业数字化
转型，着力提升高端化、智能化、绿色化水
平”格外醒目。相关部门也将完善支持数字
化转型的政策举措，研究制定重点行业数字
化转型路线图，推动数字技术与实体经济深
度融合。

《关于2022年国民经济和社会发展计划
执行情况与 2023 年国民经济和社会发展计
划草案的报告》 中的数据显示：2022 年智
能灌溉、智能温室、精准施肥等智慧农业新
模式得到广泛推广；智能制造应用规模和水
平进入全球领先行列，累计建成近 2000 家
高水平数字化车间和智能工厂。同时，“加
强数字化转型顶层设计”“完善支持数字化
转型的政策举措”“组织实施数字化转型工
程，助力实体经济高质量发展”等一系列具
体举措跃然纸上。

人工智能、云计算、大数据、区块链等
数字技术创新发展，正加速推动经济社会产
业各领域数字化、网络化和智能化转型持续
升级，在赋能传统产业变革的过程中产生新
的业态，带动现有产业的跃升。

这是挑战，更是机遇。
对于企业而言，数字化是企业握紧确定

性的最好抓手。数字化是系统项目，让业务
在线化，而数字化转型本质上是商业创新，
是企业寻找数字化驱动的新增长点，更重要
的是意识与观念。

这已成为企业的必修课。
渠道端的数字化能够实现降本增效，供

应链的数字化能力是企业长期的竞争壁垒所
在，企业要真正实现数字化转型和创新，管
理优化才是关键。

朗锐包装技术（沧州）有限公司投入数
百万元新上SAP管理系统，在他们看来也只
是数字化转型的第一步，只有优化管理才是
夯实创新底座，才能更好地提高品质和效
率。

还有更重要的一点，数字化转型从来不
是企业单兵作战的自我革命，更要扩展到整
个生态的共同赋能。

这对于沧州的县域经济而言，有挑战更
有机会。

数字技术全面融入实体经济需要提速，
沧州也需要抓住全球产业结构和布局调整过
程中孕育的新机遇，拓展数字经济和实体经
济融合的深度和广度。

面对数字与实体经济的深度融合，你准
备好了吗？

【阅读提示】
近日，黄骅港污废综合利用项目

开工建设。项目将对船舶油污及含
油废水等危险废物进行无害化、资
源化处理，可以点对点服务中海油
渤海钻井平台等周边油田类相关企
业，有效改善港口危险废物接收处
置现状，推动港口向生态、智慧、
绿色发展。
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记 者：“以产定销”已经是过
去时，“以销定产”才是当下主流。
这就要求技术和设备提供者要迅速反
应，而柔性技术恰好就适应甚至引领
了这样的市场需求。

刘瑞松：没错。柔性包装技术可
以应用到很多行业，诸如粮油食品、
宠物食品、休闲产品、日用化工、制
药等。以前需要 3到 5条生产线完成
的订单，现在只需要 1条线就可以，
生产效率和投资回报率都大幅提高。

记 者：刚刚在厂区看到的立
体化智能仓库，可以说是“小身材大
能量”。在朗锐，不仅是仓库，处处
可见智能化和精益生产的影子。

刘瑞松：如您所见，在仓储物流
的终端是我们的立体仓库，六七百平
方米的存贮面积，里面有将近 50
层，占地面积只相当于原来的 1/5，
但容量却更大，智能化程度也更高。

以前公司盘点一次仓储需要七八
个人工作两三天，准确度只能达到
97%，现在所有数据实时在线，准确
度达99.8%，大大节约了成本、提高
了效率。

记 者：如此看来，公司已经
开始了智能化和数字化的进程。

刘瑞松：是的。2020年6月，我
们上线了SAP系统，完成了智能化工
厂的第一步。SAP在企业管理软件领
域市场占有率排名第一，是绝大多数

世界500强工业制造企业的选择。目
前，SAP的应用贯穿整个公司体系，
从财务、内控管理、生产到供应链，
渗透在每个环节，基本实现全信息化
管理。

我认为，管理创新是创新的底层
逻辑，产品竞争力是体系竞争力的产
物，要保证产品的高质高效，需要严
谨的过程控制体系。

面对未知的挑战，企业要做的
是以技术这一目标为引领，展开整
个创新体系的建设。对行业做出预
判，找出高速增长点，做系统方案

的提供者和引领者，引领行业的技
术创新，这是我们真正意义上的创
新动力源。

我们也深知，要进入主流渠道竞
争很激烈，要达到制造领域的金字塔
尖，我们还在追赶过程中，实现弯道
超车还需要更多积累。但随着对技术
积累越来越多、对行业认知越来越深
刻，郎锐能去国际市场一较高下的底
气也越来越足了。

2021年公司进入低谷，但是凭借
创新，2022年公司各项指标已恢复到
疫情前水平，今年有望再创新高。

3月 18日，总投资
5.01亿元、占地面积约
200 亩的黄骅港污废综
合利用项目正式开工建
设，预计 2025年投入试
运营，年营业收入约1.5
亿元，可提供就业岗位
100个。

项目位于黄骅港河
口港区 3000吨进港路北
侧，主要对船舶污油、
油泥、油脚、含油污泥
及含油废水中产生的浮
油等危险废物，进行收
集、贮存并进行无害
化、资源化处理。这一
项目危险废物处置能力
为每年 15万吨，其中污
油水 3 万吨、固废 1 万
吨、污油泥 5万吨、钻
井泥浆6万吨。

黄骅港污废综合利
用项目也将通过点对
点方式，服务中海油渤
海钻井平台及河北域内
油田企业。

3月1日，中国海洋
石油集团有限公司宣
布，渤海南部海域再获
亿吨级油田，这是我国
第一大原油生产基地渤
海油田连续 3年勘探发
现的亿吨级油田，对于

保障国家能源安全具有
重要意义。

项目将从固体废物
中寻找资源，实现资源
的无限循环利用，实现
从原来的“资源→产品
→废弃物”模式到“资
源→产品→废弃物→再
生资源”模式的转变，
还具有可再生利用、节
约资源的属性，通过有
效处置可以恢复其原来
的使用功能，促进再生
资源的回收利用，减少
环境的二次污染，既节
约资源、变废为宝，又
可以减少环境污染，符
合国家循环经济发展要
求，具有巨大的经济效
益和社会效益。

沧州港务集团谋划
的这一项目，可以有效
改善黄骅港至今仍无就
地配套危险废物接收
处置设施的现状，不
仅能够完善港口基础
设施、提升港口服务
能力、壮大临港产业
规模，还对推进各类
资 源 节 约 集 约 利用，
加快构建废弃物循环利
用体系，也具有重要意
义。

“黄骅港污废综合利
用项目是沧州港务集团
今年开工的第一个项
目，为我们 2023年计划
开工的黄骅港综合港区
滚装码头一期工程、黄
骅港综合港区集装箱码
头一期工程等 12 个码
头、基础设施项目，吹
响了冲锋号、擂响了出
征鼓。”

沧州港务集团党委
书记、董事长王宝辉表
示，项目建成后将进一
步完善沧州黄骅港港口
功能，助力临港产业集
群发展。

下一步，港口将抓
住用好京津冀协同发
展、共建“一带一路”、
雄安新区规划建设等重
大机遇，向海发展、向
海图强，解放思想、真
抓实干，持续加强沧州
黄骅港码头项目建设，
加大基础设施建设力

度，不断完善港口配套
服务功能，加快港口集
疏运体系建设，打造现
代物流产业集群。努力
打造沿海经济崛起带，
使沧州黄骅港成为现代
化综合服务港、国际贸
易港、“一带一路”重要
枢纽和雄安新区及中西
部腹地便捷出海口。

“我们将紧紧围绕黄
骅港功能定位，向海发
展、向海图强，全力推
动总投资 507亿元的 22
个码头和系列铁路专用
线项目建设，不断增强
港口辐射带动能力，推
动重大产业项目落地，
加快推进黄骅港向现代
化综合服务港、国际贸
易港转型升级。”

王 宝 辉 表 示 ， 到
“十四五”末，黄骅港将
力争实现港口货物吞吐
量突破 4亿吨，集装箱
吞吐量200万标箱。

【阅读提示】
客户都是国内外行业“顶流”；柔性设

备生产速度可以达到国际同行的两倍，但价
格只有其70%；一台设备能满足客户80%的
生产需求，并实现“多合一”；多项技术在国
际市场具有绝对优势。

从雀巢、玛氏到五得利、妙可蓝多，受
疫情的影响，两年前朗锐迅速完成从国际市
场到国内市场的切换，今年蓄势待发，准备
再次进军国际市场，带着60多项专利及软
件著作权，目标是行业主流市场。

做持续创新的企业，是朗锐成长的不二
法宝。

管理创新是底层逻辑

爬坡过坎提振信心爬坡过坎提振信心··对话沧州企业家对话沧州企业家⑤⑤

精进迭代迅速完成市场切换

柔性柔性柔性 为更多可能为更多可能为更多可能
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记 者：玛氏、雀巢、卡夫、
康师傅……消费者与朗锐的关系，
都藏在这些日常的快消品中，众多
知名品牌的精美包装，都是出自朗
锐研发生产的包装设备。

近两年，朗锐的市场是否受到
疫情影响，又有哪些变化呢？

刘瑞松：疫情加速了行业的迭
代变化，包装行业也面临高度内卷。

从市场来说，疫情让企业难以
出国为客户提供技术支持，这对于
大型设备生产企业而言是很沉重的
打击。

朗 锐 2019 年 近 半 数 的 出 口 ，
2022年降为零。

但最困难的时候，也意味着新的

机会。我们的主要竞争对手分布在海
外，他们也同样受疫情影响很难进入
中国市场。而这，成为朗锐从国际市
场切换到国内市场的巨大机遇。

记 者：这种转换对企业来说
是“降维打击”还是更大挑战？

刘瑞松：事实上，这对我们是
又一个极大的挑战。

把一个行业做深需要很多的技
术沉淀，里面有很多专有技术。

我们切换到国内市场的代表客
户是五得利面粉，其面粉这一品
类做到全球最大。受疫情影响，
消费者对面粉家用小包装的需求
急剧上升。但朗锐包装之前以塑
料和纸塑复合为主，五得利的面

粉包装使用的是无纺布。材质的转
换背后，需要技术的精进迭代。

记 者：朗锐在激烈的国内市
场竞争中胜出的最主要原因是什么？

刘瑞松：我们用了半年多的时
间先完成技术突破，并且做到设备
的性能比之前更优，一条线做完强
化测试后，再大批量复制。

朗锐最终赢在了速度和技术
上。比国外同行的技术更具优势，
在研发速度上又超越了国内同行。

目前，不仅是五得利，朗锐涉
及的国内民生类产品也已经占到业
务的 30%以上，包括妙可蓝多、蒙
牛、伊利等头部企业在内，并涉及
玛氏等宠物食品领域。

记 者：在朗锐办公区，除了
感受到国际化公司的办公环境，印象
最深的还要数大大小小的会议室，配
置比例非常高。

刘瑞松：仅在这个厂区的会议室
就有 11个，以保证每个团队都有随
时“头脑风暴”的独立空间，我认为
这是一个创新型企业的标配。

记 者：无论是国际市场还是
国内市场，与朗锐合作的都是头部企
业，也从侧面证明了朗锐创新型企业
的实力。

刘瑞松：我们所有的创新都是为
了未来的国际化，期待企业能真正成
为行业顶流。

近年来，行业的整体情况并不
好，但这也是我们加紧练内功的好

时机。两年多来，我们在技术方面
的投入增加比值最大，技术人员增
长了 30%，仅是发明专利、软件著
作权、PCT （专利合作条约） 就有
60余项。

朗锐即将参展三年一届、全球
最大、行业最权威的德国行业展
会，将是我们真正意义迈向国际化
的一步。经过两年的研发，我们的
拳头产品已经能够在技术和柔性方
面获得绝对优势。

记 者：这是个令人振奋的消
息。现如今，朗锐的“绝对领先”有
哪些？

刘瑞松：经过 5年的技术储备，
我们的食品保鲜技术已经处于绝对领
先水平，以食品包装的真空度标准为

例，国际最高标准为98%，朗锐已经
做到了 99.5%。对高端乳制品来说，
这 1.5%的提高，意味着保质期可以
延长40%至50%以上。

另外，公司基于全行业高端客
户需求开发的柔性技术，可以实
现 一 台 设 备 满 足 客 户 80% 的 需
求，通过设备触屏或其他移动控
制端实现一键快速换产，最快 10
秒即可完成产品品项更换，最大
限度节省换产时间，提高设备综
合效率，随时按照需要的功能进
行灵活扩展变更，满足不同的应用
需要。

郎锐目前部分产品型号的生产速
度可以达到国际对手的两倍，但价格
却只有他们的70%。

60余项专利软著再闯国际市场

刘瑞松刘瑞松

朗锐现代化工厂


